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l La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) 
delegación Morelos afirmó que sus agremiados se han visto perjudicados 
durante los últimos cinco años por las obras a cargo de las fuerzas 
castrenses. Lamentó que el Gobierno Federal ya no los tome en cuenta ni 
para concursar en licitaciones.

l Pese a que la Suprema Corte de Justicia de la Nación ha resuelto varios asuntos 
en materia de aborto, incluidas la despenalización y la obligación de los 
hospitales para practicarlos en casos de violación, el tema sigue rezagado en la 
entidad y sin apoyo por parte de las autoridades.

l La Rosca de Reyes es una pieza de panadería tradicional que deleita a las 
familias morelenses aunque sus orígenes se remontan al Imperio Romano, sin 
embargo hay un ingrediente cuyo uso ha puesto en peligro a la planta de la que 
proviene.

O Cuartoscuro cumple 38 años como agencia de fotografía y editora, y su revista celebra 
su aniversario 31. En sus registros mantiene décadas de historia de nuestro país. La 
Jornada Morelos lo celebra. LA JORNADA MORELOS / P 11

Opinión:  Martín Cinzano  / P4    Raúl Silva de la Mora  / P4

Miguel A Izquierdo S  / P5    Tania Nava  / P5

38 años de ser testigo de la historia de México

l Los partidos políticos exigieron a Cuauhtémoc Blanco asumir su 
responsabilidad como gobernador para frenar la inseguridad en el estado.

l Las tres precandidatas a la gubernatura por diversas fuerzas políticas 
llamaron por separado a trabajar en la construcción de la paz.

l La administración de Cuauhtémoc Blanco emitió un comunicado en 
que asegura que la estrategia de seguridad del estado se ha alineado con la 
nacional, con lo que descartó cualquier posibilidad de cambio.
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Cuauhtémoc Blanco unifica a la opinión pública

EDITORIAL

esde que iniciaron los estudios 
científicos sobre la opinión pública, a 
mediados del siglo pasado, se considera 

que pocas veces puede unificarse. La mayor 
parte del tiempo, la ciudadanía piensa cosas 
muy diferentes sobre los diversos temas, pero 
hay ocasiones en que todos comparten ese 
sentimiento común, una de ellas es cuando 
está en riesgo la seguridad de la comunidad.

Con más de cinco mil homicidios dolosos 
registrados en los últimos cinco años, 
mil 200 sólo en el 2023, y por lo menos 14 
en los primeros cuatro días del 2024, la 
administración de Cuauhtémoc Blanco logró 
esa rareza de la conciencia colectiva. La 
opinión pública se ha unificado en el reproche 
sobre la fallida estrategia de seguridad que, 
pese a los prácticamente nulos resultados, 
se mantendrá porque “está alineada” con la 
nacional.

El asesinato del regidor cuautlense, 
Alfredo Giovanni Lezama Barrera, además 
precandidato del Partido Acción Nacional a 
la diputación local por el distrito 7, ha sido el 

catalizador para que las voces de liderazgos 
políticos se sumen al clamor de miles de 
familias víctimas de la delincuencia en 
cualquiera de sus formas. La exigencia sumó 
hasta a la precandidata de Morena, Margarita 
González Saravia, quien reconoció urgencia 
de “trabajar en la construcción de la paz”. 
Jessica Ortega de la Cruz habló en el mismo 
sentido. Lucy Meza Guzmán exigió además 
la destitución del comisionado de seguridad y 
garantías de seguridad para los morelenses. 
Las dirigencias de los partidos de oposición 
y hasta el alcalde de Cuernavaca, José Luis 
Urióstegui, repitieron ante los micrófonos 
lo que los morelenses dicen todos los días: la 
estrategia de seguridad no sirve.

En el año que terminó, de acuerdo 
con cifras del Secretariado Ejecutivo 
de Seguridad Pública se cometieron en 
promedio 128 delitos del fuero común a 
diario. Hasta noviembre más de tres personas 
cada día habían sido víctimas de homicidio 
doloso, el promedio se ha mantenido en los 
primeros días del 2024. Esas son las cifras 

que suman cada dolor y cada tragedia que 
los morelenses vivieron en el 2023, las que 
evidencian que en Morelos se están dejando 
de hacer cosas en la que constituye la función 
más elemental del Estado: garantizar 
seguridad de sus habitantes.

Sería injusto decir que los políticos 
morelenses no han referido al tema de la 
creciente inseguridad. Cada uno en su 
momento se había pronunciado en torno a 
la urgencia de construir la paz, de modificar 
la estrategia de seguridad, de mejorar la 
coordinación entre las fuerzas policíacas, 
reforzar la prevención de los delitos, acabar 
con la impunidad. Pero nunca lo habían hecho 
al unísono, como ahora. Esas declaraciones 
motivaron que desde el gobierno del estado se 
acuse a los actores políticos de aprovecharse 
de la violencia para favorecerse y usar la 
inseguridad como bandera política.

La administración de Cuauhtémoc Blanco 
no ha entendido, la inseguridad no es bandera 
política, es tragedia ciudadana y hay que 
hablarla y corregirla.
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ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Empresarios de Seguridad Pri-
vada en Morelos dieron a conocer 
que las casas de descanso conti-
núan siendo las principales vícti-
mas en el robo a casa habitación 
principalmente en la zona metro-
politana y oriente de Morelos.

El presidente de dicha agru-
pación, Alejandro Dorantes Ro-
dríguez aseguró que de acuerdo 
con un censo han visualizado un 
aumento en el número de robos 
a casa habitación principalmente 
en casas de fin de semana de aque-
llos fraccionamientos de Emiliano 
Zapata, Cuernavaca, Jiutepec, Xo-
chitepec, Yautepec y algunos más 
de la zona sur.

Explicó que el modus operandi 

de los presuntos delincuentes ha 
sido la identificación de las casas 
que sólo son ocupadas de una o 
dos veces por año, lo que les faci-
lita robar desde las tuberías hasta 
pantallas o aparatos electrónicos.

“Las casas que se ocupan de dos 
veces por año o de fin de semana, 
muchas veces no le tienen el cuida-
do de que estén bien cerradas y en 
otras ocasiones los albañiles están 
haciendo reparaciones y esto pro-
picia que los delincuentes puedan 
operar”, expuso.

Dorantes Rodríguez exhortó a 
las autoridades estatales, muni-
cipales y federales realizar más 
recorridos de seguridad en las 
principales zonas residenciales, 
además a la ciudadanía a denun-
ciar en caso de ser víctima de al-
gún delito.
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LOS REYES • MIGUEL ÁNGELAumenta 
robo de 
casas de fin 
de semana 
en Morelos: 
empresarios 

Hospitales de Morelos 
impiden a mujeres 
acceder al aborto legal
CLARA VIVIANA MEZA

Pese a que la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCNJ) ha re-
suelto varios asuntos en materia de 
aborto, incluidas la despenalización 
y la obligación de los hospitales para 
practicarlos en casos de violación, el 
tema sigue rezagado en la entidad 
y sin apoyo por parte de las autori-
dades.

Tania Osiris Cabrera, integrante 
de la campaña Aborto Legal Mo-
relos, declaró que pese a tener de 
su lado la ley, en 2023 las mujeres 
prefirieron continuar acercándose a 
las colectivas para solicitar informa-
ción al respecto, al sostener que los 
nosocomios no están ofreciendo “el 
acceso al aborto por la NOM 046”.

“En todo este año no hay ninguna 
mujer en nuestro estado que haya ac-
cedido al aborto por violación con la 
NOM 046, que indica cómo se debe 
aplicar este acceso e implica, primor-
dialmente, que no se necesita tener 
una denuncia y que cualquier hospi-
tal debería proveer este servicio; sin 
embargo, los hospitales de Morelos 
no están ofreciendo este servicio”, 
dijo en entrevista para La Jornada 
Morelos. 

Lo que se corrobora, agregó, por-
que a diferencia de otros años, en 
2023 no hubo ninguna denuncia por 
parte de Servicios de Salud en contra 
de mujeres por abortar, en compara-
ción, por ejemplo, con la Red Violeta 
Morelos, que atendió, en promedio, 
10 mujeres mensualmente un total 
de 20 durante el año, cuyas edades 
oscilan, mayormente, entre los 21 y 
38 años. 

“En años anteriores el personal de 
salud de los hospitales ha realizado 
denuncias en contra de mujeres que 
llegan con procesos de aborto. Este 
año no hubo criminalización de las 
mujeres que han ido a los hospitales 
por abortos espontáneos", explicó.

Lo que también resulta preocu-
pante es que los hospitales genera-
les usan el legrado, en su mayoría, 

aun cuando la OMS recomienda la 
Absorción Manual Endo Uterina 
(AMEU), explicó y abundó que hay 
muchas mujeres que acuden a los 
nosocomios públicos y se les prac-
tica porque tienen abortos espon-
táneos.

La Corte despenalizó la interrup-
ción voluntaria del embarazo en un 
fallo histórico para el país; sin em-
bargo, en Morelos, desde el Poder 
Legislativo no se ha aprobado, refi-
rió Osiris Cabrera al recordar que el 
pasado 13 de diciembre del 2023, la 
diputada Edi Margarita subió a vo-
tación la reforma que despenaliza 
el aborto; sin embargo, no obtuvo la 
mayoría para ser aprobada. 

“En todo el periodo que tuvo esta 
Legislatura no ha realizado trabajos 
para que el aborto sea un derecho 
accesible, tenemos desde 2020 una 
propuesta de ley que presentamos 
colectivas feministas y la Comisión 
de Derechos Humanos para legalizar 
el aborto y que pueda haber acceso 
porque también modifica la ley de 
salud. Es evidente que en esta legis-
latura y sobre todo a algunos diputa-
dos en específico, no les interesan los 
derechos de las mujeres”, abundó. 

Indicó que el derecho al aborto ha 
sido avalado por diferentes conven-
ciones y organismos internacionales 
de los que México es parte y ha fir-
mado y ratificado. Por ello lamentó 
que los diputados no respalden los 
derechos de las mujeres y el acceso 
de ellas a abortos seguros. pues no 
existe una ley de salud que garanti-
ce y norme el acceso al aborto en el 
estado.

CLARA VIVIANA MEZA

Más de una decena de comerciantes semifijos están 
ofertando juguetes bélicos en el Tianguis de Reyes Ma-
gos, en el centro de Cuernavaca, frente a ello, los líderes 
de informales reconocieron que podrían ser sancionados 
por las autoridades municipales. 

Así lo dio a conocer el presidente de la Coalición de 
Comerciantes del Estado de Morelos, Mario Lara, que 
no se descarta que el Ayuntamiento municipal tome las 
acciones correspondientes; sin embargo, afirmó que, por 
lo menos quienes integran la agrupación han respetado 
los acuerdos, entre los que destacan evitar la venta de 
los artefactos que incitan a la violencia. 

“La mayor parte de quienes integran Plaza Lido, De-

gollado y La Fayuca hemos respetado en su mayoría los 
acuerdos. La violencia está cada vez peor en el país y 
no podemos fomentar la compra de este tipo de jugue-
tes entre la niñez y tenemos que buscar acciones para 
ir erradicando poco a poco este tipo de situaciones”, 
reconoció. 

En este sentido, el entrevistado añadió que ya se ha 
hablado con los vendedores semifijos para que retiren 
los juguetes bélicos, por lo que se buscará que sean san-
cionados y multados por parte de los líderes, además de 
los inspectores para que no lo vuelvan a hacer. 

“Hicimos recorridos para verificar que no se vendan 
los productos que no están autorizados y en su caso que 
vengan las sanciones por parte del municipio para que 
se acaten las disposiciones que ya habíamos acordado”, 
acotó.

Podrían sancionar venta de 
juguetes bélicos en Tianguis de 
Reyes Magos
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ANTONIO PONCIANO DÍAZ

l inicio de un año más, invariable-
mente, representa la oportunidad 
de desprenderse de todo aquello 

que no se pudo realizar en el año que 
simbólicamente se fue. Muchos de no-
sotros renovamos metas, esperanzas y 
proyectos. Pero, me parece conveniente 
preguntarse por qué unos tienen la faci-
lidad de alcanzar sus proyectos y otros, 
simplemente, no pueden y sus deseos se 
van desvaneciendo conforme transcurre 
el tiempo hasta que se vuelve a repetir el 
ciclo de fin e inicio de un año más.

Cambiar no es fácil y no es fácil sí siem-
pre hacemos las mismas cosas, tenemos 
los mismos amigos, nuestras actividades 
son rutinarias y estamos atrapados en 
los círculos de nuestros hábitos. Nuestro 
destino no está predeterminado genéti-
camente. Los avances científicos de la 
Biología Molecular y el surgimiento de la 

Epigenética, así como de la Neurociencia, 
han demostrado que el contexto, los ami-
gos, el ambiente, los padres, lo que lees, lo 
que haces diferente, modifican la predis-
posición genética. Cambiar sí es posible 
y alcanzar las metas y proyectos si uno 
tiene voluntad de poder son viables.

La voluntad de poder según Nietzsche 
lo utilizó como una metáfora para pensar 
de otro modo los problemas que ya había 
pensado el idealismo. Bajo la intención 
del presente artículo habrá que entender 
que la voluntad de poder debe ser con-
siderada como la intención para lograr 
nuestras metas y proyectos en un mundo 
cambiante y real.

Finalmente, de acuerdo con un estudio 
de la Universidad de Pensilvania Scraton, 
solo el 8% de las personas que establecen 
metas u objetivos al inicio de año nuevo 
las cumplen, mientras que el 92% no lo 
hacen. Es mi deseo que mis estimados 
lectores estén dentro de ese 8% y que 
tengan un feliz año.

RAÚL SILVA DE LA MORA

para Mafer, una botella al mar. 

scribía desde muy joven. Al princi-
pio, breves mensajes que dejaba en 
los sitios por donde caminaba, in-

cluida su casa, los salones de la escuela, 
las cenadurías, el acantilado y las barcas 
del pueblo. Esos señuelos tenían forma 
de pequeños poemas, plenos de misterio 
y preguntas, que generalmente se que-
daban sin respuesta. Eso no le impor-
taba, porque sabía muy bien que no es 
fácil conseguir las resonancias del eco, y 
mucho menos en este mundo, que a ella 
le gustaba llamar inmundo.

Dime, lluvia
¿qué esconde el sol,
radiante y milenario?

Diz-me, chuva
o que esconde o sol,
radiante e milenar?

Su nombre, Albertina, era reflejo de 
su ser: “la resplandeciente”. El nombre 
de su pueblo, Azenhas do mar, también 
hablaba de sí mismo: molinos de mar. 
Allí creció Albertina, desde aquel ya le-
jano domingo 7 de julio de 1907, cuando 
llegó al mundo, para alegría de esa mu-
jer que tanto insistió en dar vida y cuyo 
oficio era vender “castanhas quentin-
has e boas” (castañas calentitas y ricas). 
María Doroteia era su nombre, y Ethan 
Gabriel el de su esposo, artesano de la 
música, fabricante de violas.

Desde aquí,
a la orilla del acantilado,
algo sucede en mi memoria,
como si fuera
una estrella fugaz

A partir daqui,
na beira do penhasco,
algo acontece na minha memoria,
como se fosse
uma estrela cadente

Albertina Fariña nunca fue a la escue-
la. Su educación quedó en manos de su 
abuelo, Nicanor, que tampoco se educó 
en escuela alguna. De hecho, era una 
tradición familiar prescindir de ese há-
bito, que tanta ignorancia ha fomentado. 

VOLVER A EMPEZAR ANTES DE QUE EL 
TIEMPO SE HAGA UNA RUTINA

ALBERTINA EN AZHENAS DO MAR - I

E E

O Lembar. Emilio de Paula Campos

O Azenhas. Mar Colares, Sintra, LisboaO Gold Sail - Leonid Afremov

El viejo Nicanor era un filósofo silvestre, 
de esos que viven atentos a los murmu-
llos de la naturaleza y a las corazona-
das. Una de sus enseñanzas favoritas 
consistía en transmitir la duda como un 
sentido común, sin el cuál difícilmente 
se puede hallar el camino.

Al abuelo Nicanor
le gustaba jugar con las estrellas
aún en noches nubladas 
lograba sentir esos rayos
de donde nacían
otras constelaciones

O avô Nicanor
gostava de brincar com as estrelas
mesmo em noites nubladas 
ele podia sentir esses raios
de onde outras constelações
outras constelações

Albertina sabía muy bien que Azenhas 
do mar era la tierra donde su vida forja-
ría memoria, donde su alma vagaría por 
el resto de la eternidad. (Continuará).
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MIGUEL A. IZQUIERDO S. 

sta vez quisiera 
convencerles de comprar 
para sí unos cuentos o 

novelas infantiles. Advierto 
motivos sobrados para 
hacerlo: para la niña(o) que 
cada quien lleva dentro, para 
leerlos, disfrutarlos, y saber 
qué se escribe actualmente 
para infantes; para leer a 
familiares y por supuesto, para 
regalarles los cuentos y novelas 
adquiridos. Cada uno de esos 
motivos, me parece suficiente, 
y ahora pruebo a argumentales 
a partir de tres libros que me 
acabo de regalar.

El primero es El Secreto de 
Lena, de Michael Ende, un 
escritor joven muerto a los 26 
años, en 1955, quien escribía 
según él, “para niños entre 80 y 
8 años de edad”. Y de verdad lo 
logró, pues fue multipremiado, 
sus cuentos se han traducido 
a decenas de lenguas, y nos 
maravilla con sus cuentos. Lena 
es una niña berrinchuda, quien 
llevaba la contra a sus padres, 
tanto que decide mágicamente 
hacerlos pequeñitos y …
asumir las consecuencias. 
En su curso acaba por 
arrepentirse –crecer—, y darse 
la oportunidad de reflexionar 

sobre formas alternativas, no 
berrinchudas, de relacionarse 
con ellos. El cuento es gracioso, 
ingenioso, y lo recomiendan 
para mayores de 7 años. Yo 
me atrevo a recomendarlo 
aún para menores. Lo ilustra 
Jindra Capek.

El segundo es la novelita 
Silena y la caja de secretos, de 
María Baranda, prestigiada 
narradora y poeta mexicana, 
quien ha recibido varios 
premios de literatura infantil. 
Se trata de una niña que quiere 
tener un secreto –¿verdad que 
todos lo quisimos? --, para 
lo cual recibe el apoyo de su 
abuela. La trama gira alrededor 
de la desaparición del mono 
Valerio, resultante de un 
robo, que llega a las manos de 
Silena y su amigo. La identidad 
de Silena va surgiendo de 
sus nuevas necesidades, 
diferenciadas de las de sus 
padres y de su incómoda y 
metiche hermanita, y con la 
complicidad de la abuela. La 
ilustró Gabriela Podestá. 

La tercera lectura que les 
recomiendo es Cuentos justos 
para tiempos injustos, de Jaime 
Alfonso Sandoval, narrador 
mexicano, también ganador 
de varios premios por sus 
cuentos infantiles. Esta novela 

de hadas y brujas para mayores 
de 12 años está aderezada con 
ingenioso humor, y desarrolla 
una trama truculenta de 
encantos y desencantos, 
que van a parar a un juez, 
responsable de restituir la 
justicia tanto a mundanos como 
a seres mágicos. Ha sido una 
delicia meterme en sus páginas, 
en que se tratan problemas 
sociales contemporáneos 
-violencia, sobornos, cobro 
de piso, corrupción, estafas, 
engaños-, de una manera tal 
que la monstruosidad de la 
vida humana es trasladada 
a un ambiente mágico, con 
seres enternecedores y 
cómicos en sus triquiñuelas e 
ingenuidades. 

 Las metáforas que 
dan cuenta del crecimiento 
infantil y de adolescentes, 
desarrolladas en la literatura 
infantil clásica, de siglos 
pasados, son recreadas en 
estas últimas dos novelas, de 
modo original, sorprendente, 
y acompañadas en la de 
Sandoval, las ilustraciones de 
Isidro Esquivel, fantásticas, nos 
colocan ciertamente en otro 
mundo, mágico y presente, en 
el que aún es posible la justicia, 
desenmascarando a tramposos, 
violentos, fraudulentos. 

Infantes y adolescentes, ojalá 
sus lectores, seguramente 
gozarán estas obras producidas 
por la editorial SM (serie El 
barco de Vapor), con larga vida 

responsable de llevar valiosas 
obras a infantes y jóvenes, a la 
vez que reconoce premiando a 
escritores e ilustradores(as) de 
este género.

TANIA NAVA

ahora que recibimos 
este nuevo año 2024, por 
cierto, un enorme abrazo 

a todas, todos y todes nuestr@s 
lectores de la Jornada Morelos, 
que tengan un excelente inicio 
de año...Toda la población 
LGBTTTIQAP+ a nivel 
mundial nos quedamos en 
shock, ya que nos enteramos, 
de que ya podremos recibir la 
bendición de los sacerdotes 
católicos, todo esto por 
órdenes del Papa Francisco 
¿será este un gran avance para 
nosotros con la iglesia católica 
romana?, ¿pero es nada más la 
bendición? ¡no vayan a pensar 
que ya nos podemos casar por 
la iglesia! ya que quedo claro en 
las palabras textuales del Papa 
Francisco, que no podemos 
formar parte de rituales o 
liturgias, eso para nada, y con 
esto ¿estará afirmando el Papa 
lo que dijo Jesucristo? “el que 
esté libre de pecado que arroje 
la primera piedra”, ¿reconoce 
el Papa Francisco que entonces 
todos somos pecadores? y 
no solo las personas de la 
población LGBT+, creo que ya 
podremos asistir tranquilos a 
misa...  

Como lo he mencionado 
anteriormente el que seas 

una persona de la población 
LGBTTTIQAP+ no significa 
que no creas en Dios, o 
que no puedas ejercer tu 
espiritualidad, en lo que tú 
creas, lo que sí, y se nos hace 
rarísimo ¿por qué ahora se 
arrepiente la Iglesia Católica, 
de todo lo que han dicho 
sobre las personas LGBT+?, 
el Papa Francisco aprobó 
un documento doctrinal, en 
donde autoriza la bendición 
de las parejas del mismo sexo, 
pero prohibido imitar algo que 
asemeje al rito de matrimonio 
de las parejas heterosexuales. 

Se habla de las bendiciones, 
cuando alguna persona las 
solicita, pero de algo estoy 
segura, muchas personas de 
la población LGBT+ las hemos 
recibido sin mencionar que 
somos parte de la comunidad, 
seguramente en bautizos, 
bodas, peregrinaciones, misas 
o por cualquier otra razón, creo 
que no nos presentamos ante 
un sacerdote anteponiéndole 
que somos parte de la 
población LGBTTTIQAP+ y 
más si sabemos que siempre 
nos hemos enfrentado a la 
discriminación y no solo en 
esta religión sino en todas.  

Ante todo esto la parte 
más conservadora de la 
Iglesia Católica o la más 
tradicionalista, a nivel 

mundial, se están comenzando 
a oponer a realizar dicha 
práctica, ya que para ellos es un 
pecado y un delito pertenecer 
a la población LGBTTTIQAP+, 
incluso varios cardenales 
han mencionado que “es una 
blasfemia”, afirman varios 
sacerdotes también, que es un 
comportamiento inmoral el de 
las personas LGBT+ y que al 
ser parte de esta comunidad 
adoramos al diablo y no a Dios, 
así como cualquier persona 
que sea infiel por cualquier 

medio, o que mantenga 
relaciones sexuales fuera de su 
matrimonio, serán rechazados 
inmediatamente por el creador 
y directo al infierno.  

Algunos obispos también 
se encuentran diciendo que 
sí, sí nos darán la bendición, 
pero antes, debemos de 
abandonar la vida pecaminosa 
de pertenecer a la población 
LGBTTTIQAP+, y que de 
ninguna manera van a bendecir 
a pecadores, impuros, que no 
se han arrepentido, y peor 

aún a los que lleven una vida 
pecaminosa pública, por esta y 
muchas cosas más, la población 
LGBT+ no podemos, ni 
debemos, bajar la guardia por 
nuestros derechos humanos, 
todo esto que se genera en 
las iglesias católicas, en lugar 
de ayudar, genera discursos 
de odio, ¿será tan importante 
una bendición? O mejor que 
el Papa Francisco nos ayude a 
erradicar los crimines de odio 
en el mundo. Nos leemos la 
próxima semana... 

¡REGÁLENSE LITERATURA INFANTIL!

E

Y

MORELOS DE COLORES

O Foto: Edgar Negrete Lira / cuartoscuro.com
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LILIAN HERNÁNDEZ 
OSORIO / LA JORNADA

La transición demográfica 
que el país ha experimentado 
en los últimos decenios ha sido 
ocasionada por el descenso de la 
fecundidad y la mortalidad. En 
los años 70, la tasa global era 
de siete hijos por mujer, la cual 
descendió a dos en 2022, a raíz 
de la planificación familiar, la 
postergación del matrimonio y 
el aumento en el uso de méto-
dos anticonceptivos.

De acuerdo con las Proyeccio-
nes de la Población de México, 
elaboradas por el Consejo Na-
cional de Población (Conapo), 
el descenso de la población in-
fantil (de 11 años o menores) se 
ha acentuado. En la actualidad, 
suman 26 millones, lo cual re-
presenta 20 por ciento del total 
de la población.

Este grupo de menores de 
11 años alcanzó su máximo en 
1998, cuando hubo 27.3 millo-
nes, disminuyendo 1.3 millones 
en las pasadas dos décadas, al 
pasar de 28.4 a 20 por ciento de 
la población nacional.

En este sentido, es necesario 
considerar que con la transi-
ción demográfica, el volumen 

absoluto y relativo de las niñas 
y niños será menor comparado 
con el incremento de las perso-
nas mayores, por lo que es ne-
cesario atender las crecientes 
demandas de este grupo de la 
población en el país, advierte 
el Programa Nacional de Po-
blación 2023-2024.

Conforme disminuya la pobla-
ción infantil, habrá más adultos 
mayores y este cambio demo-
gráfico implica que el gobierno 
mexicano tiene el desafío de 
emprender acciones en busca 
del bienestar de la población, 
asociada a la salud, así como a 
la reactivación económica del 
empleo, en especial entre quie-
nes viven en la pobreza o en si-
tuaciones de violencia.

Los cambios deberán aten-
der a una población joven que 
se mantendrá y a una población 
mayor que seguirá en creci-
miento e incluso se espera que 
supere a la población joven al 
llegar a la mitad del presente 
siglo, señala el programa dado 
a conocer el pasado 27 de di-
ciembre.

Al respecto, Víctor Manuel 
García Guerrero, asesor en 
métodos demográficos del 
Fondo de Población de Nacio-
nes Unidas y del Conapo, quien 

participó en el diseño de Las 
proyecciones de la población de 
México 2020-2070, aseveró que 
la fecundidad ha disminuido en 
todo el país, sobre todo en Baja 
California, estado y Ciudad de 
México, Nuevo León y Quintana 
Roo, ya que las mujeres poster-
gan el embarazo a edades que 
superan los 29 años.

No obstante, dicha posterga-
ción del embarazo no es gene-
ralizada en el país, pues la edad 
promedio de las mujeres cuando 
tienen su primer hijo oscila en-
tre 20 y 24 años, con la diferen-
cia de que deciden ya no tener 
más o sólo un segundo.

La cantidad de hijos pro-
medio que tienen las mujeres 
mexicanas a lo largo de su vida 
está por debajo del remplazo 
de población. Si una mujer tie-
ne dos hijas está duplicando su 
potencial reproductivo a nivel 
de especie y si tiene tres hijas 
está triplicándolo, pero si tiene 
una sola hija se remplaza a sí 
misma y si ya no tiene, ya no se 
remplaza, está por debajo del 
remplazo y eso es lo que ocurre 
con muchas mujeres en el país, 
detalló el también profesor-
investigador del Centro de Es-
tudios Demográficos, Urbanos 
y Ambientales de El Colegio de 
México.

HUGO BARBERI RICO

Alrededor de 250 kilogramos de apoyos, entre mue-
bles, aparatos electrodomésticos, ropa y otros, se han 
recaudado entre los residentes del lago de Tequesqui-
tengo, municipio de Jojutla. Las donaciones se destina-
rán a personas de escasos recursos económicos de las 
colonias y centro de la misma comunidad, informó el 
ayudante municipal, David Basabe Díaz.

Como se informó con oportunidad el primero de ene-
ro, se inició con una campaña de recolección de apoyos 
para personas vulnerables de la comunidad, con reco-

rridos en los alrededores del llamado “mar de Morelos”, 
en cuyas quintas de descanso, se alojan personas de la 
ciudad de México u otros lugares.

Entre las cosas que han logrado recaudar, se tiene 
colchones, hornos de microondas, un ventilador, ropa, 
zapatos, unas tasas de utensilios de cocina. “Ahorita voy 
por más”, comentó el ayudante municipal entusiasmado 
por iniciar otro viaje de recolección.

Anunció que continúa la recaudación en las instala-
ciones de la ayudantía municipal, pero también van a las 
residencias en un horario de 10:00 a 15:00 horas. Los in-
teresados se pueden comunicar directamente al número 
telefónico del ayudante, Basabe Díaz, 7341348362, para 

que la brigada de apoyo pase por los donativos.
Informó que abrirá otra bodega en la parte alta de 

“Hornos Cuates”, una de las colonias que considera 
con mayor número de personas con diversas necesi-
dades, “para que esté más cerca de la gente y vamos 
a presentarnos con ellos, hacer un día de convivencia 
con ellos… almorzaremos o comeremos y convivamos 
con la gente de Hornos Cuates, para que veamos todo 
el esplendor de Tequesquitengo, porque es en la parte 
alta, donde estaba lo que le llamaban el basurero de la 
quebradora”.

Exhortó a la ciudadanía que quieran donar para que 
llame y ayude a quien más lo necesite

Baja población 
infantil; la de 
adultos mayores 
sube

Electoralia 
publica 
encuesta sobre 
preferencias 
electorales en 
Morelos

Recaudan un cuarto de tonelada de apoyo a 
personas vulnerables de Tequesquitengo

REDACCIÓN

La agencia de estudios de 
opinión Electoralia, dirigida 
por Ricardo Gamundi, publicó 
el pasado 4 de enero, un estudio 
sobre las preferencias electora-
les en Morelos.

El estudio arrojó a la pregun-
ta “sí la elección a Gobernadora 
del Estado de Morelos fuera hoy, 
usted ¿por cuál candidata vota-
ría?”, la morenista obtuvo 40 
por ciento de las preferencias 
de los posibles votos; mientras 
que la candidata PAN, PRI, PRD 
y RSP, Lucy Meza contó con el 
32 por ciento y en tercer sitio 
se ubicó a la emecista, Jessica 
Ortega con el 5 por ciento.

La encuesta fue difundida por 
el equipo de difusión de la can-
didata morenista y se realizó en 
conglomerados con representa-
tividad estatal, el levantamiento 
probabilístico se realizó a tra-
vés de entrevistas telefónicas 
y redes sociales, permitiendo 
una entrevista por persona. Se 
realizaron un total de 2 mil 500 
entrevistas con un 95 por cien-
to de confiabilidad y un margen 
de error de más menos 1.96 por 
ciento.

Las inclinaciones en el estado 
por partido dieron a Morena el 
40 por ciento de las preferen-
cias electorales; seguido por el 

PAN con el 24 por ciento y el 
PRI con el 8 por ciento de los 
posibles votos.

Asimismo, de acuerdo a la 
agencia Electoralia, Claudia 
Sheinbaum encabeza las prefe-
rencias del electorado morelen-
se con el 51 por ciento de opinio-
nes a favor, mientras que Xóchilt 
Gálvez fue proferida por el 30 
por ciento de los encuestados, 
el 16 por ciento aun no define su 
voto y el restante tres por ciento 
votaría por el candidato de Mo-
vimiento Ciudadano.

O Foto: Redes Sociales
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Descarta gobierno 
estatal cambiar 
estrategia de 
seguridad

Deudos del regidor Giovanni 
Lezama piden justicia

Condena general 
a homicidio de 
regidor

REGALO CARO •  OMAR

LA JORNADA MORELOS

Frente a las declaraciones de 
partidos políticos, autoridades 
y precandidatas a la guberna-
tura en que se urge a cambiar 
la estrategia de seguridad para 
construir la paz en Morelos, la 
administración de Cuauhtémoc 
Blanco emitió un comunicado al 
mediodía del viernes en que ase-
gura que la estrategia de seguri-
dad del estado se ha alineado con 
la nacional, con lo que descartó 
cualquier posibilidad de cambio.

En el texto del comunicado 
“condena el asesinato del regidor 
de Cuautla, Alfredo Giovanni Le-
zama Barrera y ratifica que desde 
el ámbito de sus atribuciones y 
como integrante de la Mesa de 
Coordinación Estatal para la 
Construcción de la Paz coadyu-
vará con la Fiscalía General del 
Estado (FGE) para esclarecer 
este sensible hecho”.

Luego se deslinda de la respon-
sabilidad en los hechos violentos 
que cobraron la vida del repre-
sentante municipal “la dependen-
cia responsable de llevar a cabo 
las investigaciones para dar con 
las o los autores materiales e 
intelectuales del atentado es la 
FGE, por lo que el Poder Ejecu-

tivo le hace un llamado a trabajar 
y hacer justicia a este y todos los 
casos que se han presentado en 
la entidad”.

El gobierno estatal advierte” 
que Morelos está alineado a la Es-
trategia Nacional de Seguridad, 
la cual funciona a través de la Me-
sa de Coordinación Estatal para 
la Construcción de la Paz en la 
que participan instituciones fede-
rales y estatales, incluida la FGE, 
así como los ayuntamientos”. 

Y luego exhortó a actores polí-
ticos locales “a no aprovecharse 
de este hecho lamentable para 
figurar o promoverse durante 
este año en el que se desarrollará 
un proceso electoral, mismo en 
el que ya se trabajan desde hace 
varios meses estrategias con las 
instancias correspondientes para 
garantizar un proceso electoral 
con corresponsabilidad”.

“El Ejecutivo estatal hace un 
atento llamado a la clase política 
para que más allá de tomar como 
bandera y favorecerse con una si-
tuación que ha generado una pro-
funda tristeza en una familia, se 
sumen al trabajo que se realiza 
desde la Mesa de Coordinación 
Estatal para la Construcción de 
la Paz con propuestas que sumen 
a la mejora en el tema de seguri-
dad”, concluye el texto.

ERICK ABRAJÁN JUÁREZ

Tras el asesinato del regidor de 
Acción Nacional, Alfredo Giovan-
ni Lezama Barrera, la secretaria 
general del blanquiazul y madre 
del exrepresentante, Juana Ba-
rrera solicitó justicia, para su hi-
jo, quien se caracterizó por ser 
un “buen político”; pues cuando 
existían injusticias, denunciaba 
ante las autoridades competen-
tes.

La panista exhortó a las au-
toridades de la Fiscalía General 
del Estado (FGE), resultados en 
el móvil y el esclarecimiento del 

homicidio de su hijo, tras ser 
ultimado al interior de un gim-
nasio.

Señaló que su delito fue “que-
rer ayudar a los buenos”, al 
mencionar que era un político 
ejemplar en todos los aspectos, 
pues ayudaba a los ciudadanos. 
Por ello, exhortó a la ciudadanía 
en general a sumarse y evitar el 
apoyo de candidatos que no se-
pan gobernar.

“Alfredo Giovanni Lezama 
Barrera fue un gran político, un 
político que quería cambiar esto 
y que si llegaba alguien y le de-
cía, mira me están molestando 
iba con la Fiscalía y pedía ayuda, 

ese fue su delito, querer ayudar 
a los buenos. Porque permitir 
que unas cuantas lacras hagan 
esto con nuestras familias, no lo 
podemos permitir, pero depende 
de todos, los medios de comuni-
cación, familias y sobre todo de 
la sociedad”. Acusó.

“Hay mucha gente que está 
cansada y harta de no salir a vo-
tar y tienen razón, tenemos que 
poner a gente pensante, gente 
que tenga humanismo políti-
co, gente que busque un buen 
común, que le duela lo que nos 
duele a todos, que sea un ciuda-
dano que piense como político y 
sea humano”, concluyó.

LA JORNADA MORELOS

Después del asesinato del regi-
dor de Cuautla y precandidato a 
diputado, Alfredo Giovanni Le-
zama Barrera, partidos políticos 
y precandidatas a la gubernatura 
se pronunciaron por separado en 
contra de la violencia en el esta-
do, el cambio en la estrategia 
de seguridad, la renuncia del 
comisionado Estatal de Seguri-
dad Pública, José Antonio Ortiz 
Guarneros.  

Los partidos integrantes de la 
coalición Fuerza y Corazón por 
Morelos, Acción Nacional, Revo-
lucionario Institucional, Redes 
Sociales Progresistas y de la Re-
volución Democrática, convoca-
ron a una rueda de prensa en la 
que condenaron el homicidio del 
regidor Alfredo Giovanni Leza-
ma, quien era su precandidato a 
diputado.

“Hoy nos duele lo que vive, no 
solo la familia del regidor Gio-
vanni Lezama, nos duele que 
son hechos que nos afectan a 
diario, a miles de familias y que 
el gobierno en turno no ha sido 
capaz de frenar: la inseguridad. 
Condenamos el artero asesinato 
del regidor Giovanni Lezama y 
le exigimos al gobernador, Cuau-
htémoc Blanco que cumpla con 
su responsabilidad y que atienda 
la crisis que padecemos”, refirió 
Dalila Sandoval, dirigente del 
PAN.

Por su parte, la líder del par-
tido RSP, Karla Aldama aseguró 
que la inacción de la CES “no solo 

nos lleva a lamentar el asesinato 
de Giovanni Lezama, sino que 
también nos mantiene en los 
primeros lugares de feminicidios, 
en robos, asaltos, homicidios, se-
cuestros, extorsiones, delitos que 
han aumentado en este sexenio; 
estamos hartos de vivir en esta 
situación y que el gobierno no dé 
la cara y no esté al pie del cañón 
luchando contra quienes afligen 
al estado”.

Jonathan Márquez, del PRI ur-
gió un cambio en los protocolos 
de seguridad, resaltando que el 
primer cambio “debe ser la sa-
lida del titular, el almirante José 
Antonio Ortiz Guarneros, de lo 
contrario seguiremos, no solo 
en las mismas condiciones, sino 
que el problema se agudizará y 
las consecuencias las padecemos 
los ciudadanos”.

Al exigir justicia, no solamente 
para el regidor cuautlense, sino 
para todos aquellos que han sido 
víctimas de algún delito, Sergio 
Prado, dirigente del PRD, se pro-
nunció también por la remoción 
del jefe de seguridad en el estado 
“nadie está exento de vivir con 
ese temor de ser víctimas de al-
gún delito y, ya no queremos, no 
podemos vivir así; exigimos una 
inmediata respuesta ante la ola 
de inseguridad que nos aflige”.

Llaman precandidatas a 
trabajar por la paz

En la rueda de prensa, la pre-
candidata de Fuerza y Corazón 
por México, Lucy Meza Guzmán, 
también exigió “la renuncia de 

José Antonio Ortiz Guarneros, 
porque no ha dado resultados, 
porque ya estamos cansados, es-
tamos hartos y siempre, siempre 
es lo mismo”.

Y también acusó el fiscal ge-
neral del estado, Uriel Carmona 
Gándara, por tampoco dar resul-
tados “no hay avances en las in-
vestigaciones; la fiscalía tampoco 
cumple con su responsabilidad. 
Si no pueden que renuncien, ya 
no podemos continuar con esta 
ola de violencia”.

La precandidata y demandó a 
la administración de Cuauhté-
moc Blanco a garantizar la se-
guridad “queremos un proceso 
electoral tranquilo”, dijo.

Margarita González Saravia 
de Juntos Seguiremos Haciendo 
Historia, también conden0o el 
homicidio del regidor y señaló 
“reafirmamos que es urgente 
trabajar en la construcción de 
la paz, así como trabajar para 
mejorar el sistema de justicia y 
seguridad”.

Mientras que Jessica Ortega, 
de Movimiento Ciudadano, in-
sistió durante la mañana de este 
viernes en la urgencia de cambiar 
la estrategia de seguridad en Mo-
relos: “debe haber una estrategia 
seria, una coordinación entre los 
municipios y el estado atendien-
do la ley, en el ánimo de construir 
un estado en paz. Todos los días 
sabemos de actos violentos, de 
asesinatos… Ya es una urgencia, 
una demanda reiterada de la 
ciudadanía. Debe tomarse con 
toda seriedad lo que sucede en 
Morelos”.
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Comisionado de 
Seguridad “no 
está sirviendo”: 
Urióstegui

No nos van a 
intimidar: 
Lucy Meza

Urge estrategia de 
seguridad en Morelos: 
Jessica Ortega

lajornadamorelos.mx

LA JORNADA MORELOS

El presidente municipal de 
Cuernavaca, José Luis Urióste-
gui Salgado llamó al gobierno del 
estado a cambiar su estrategia 
de seguridad, fortalecer a las po-
licías municipales, diseñar una 
política criminológica para evitar 
que, como ahora ocurre, el cobro 
de derecho de piso, los asesinatos 
se han vuelto cotidianos. 

El alcalde lamentó el homici-
dio del funcionario panista, lue-
go de mencionar que la estrate-
gia de seguridad de la Comisión 
Estatal de Seguridad (CES) y su 

titular, José Antonio Ortiz Guar-
neros, no sirven. “Yo reitero el 
llamado al gobierno del estado a 
que trabajen en una política cri-
minológica y hagan que las poli-
cías municipales se fortalezcan, 
no que las opaquen o limiten”, 
dijo.  

Admitió que en Cuernavaca 
siguen ocurriendo este tipo de 
actos de violencia, aunque acotó 
“sí estamos haciendo algo, nece-
sitamos que los gobiernos federal 
y estatal participen”.

Y reiteró que en los munici-
pios donde opera Mando Coor-
dinado policial, la inseguridad ha 
aumentado considerablemente; 

entre ellos Cuautla, con un au-
mento de ilícitos como cobro de 
piso y las ejecuciones en lugares 
públicos.

Urióstegui Salgado consideró 
“muy lamentable la ejecución de 
un regidor, militante del PAN y 
con una carrera, provisoria por-
que también participaría en otra 
candidatura”.

Y a unos meses de las eleccio-
nes del 2024, el alcalde aseguró 
que no ha recibido amenazas. 
“Yo trato de ser muy recto en mis 
actividades en general, no ten-
go temor de que algo me vaya a 
suceder porque hemos hecho las 
cosas conforme a derecho”.

LA JORNADA MORELOS

Lucy Meza Guzmán, precan-
didata de la coalición Dignidad 
y Seguridad por Morelos, Va-
mos Todos, responsabilizó al go-
bernador, Cuauhtémoc Blanco, 
y al alcalde de Cuautla, Rodrigo 
Arredondo, de la inseguridad 
que padece la región oriente 
de Morelos que en los primeros 
días del año cobró ya la vida de 
ocho personas y seis en el resto 
del estado.

La precandidata, acompaña-
da de los dirigentes de los par-
tidos que integran la coalición, 
PAN, PRI, PRD y RSP, lamentó 
el asesinato del regidor, Gio-
vanni Lezama y exigió el cese 
inmediato del comisionado de 
Seguridad Pública, José Anto-
nio Ortiz Guarneros y al fiscal 
General, Uriel Carmona Gánda-
ra, dar investigar los actos cri-
minales y dar con los responsa-
bles para que sean sancionados 

conforme a la ley y “si no puede, 
que renuncie”.

La también senadora por 
Morelos exigió a Blanco Bravo 
garantías de seguridad para to-
dos los morelenses y asegurar a 
todos los partidos y aspirantes 
a cargos de elección popular, 
un clima de paz y tranquilidad, 
pues de lo contrario, dijo, es y 
seguirá siendo responsable de la 
violencia que no ha podido de-
tener en cinco años en el cargo. 

El asesinato del precandidato 
a diputado local por el séptimo 
distrito, Giovanni Lezama, ha 
unido con mayor fuerza a los 
partidos PAN, PRI, PRD y RSP 
Morelos, aseguró Lucy Meza: 
“Estos actos de violencia no 
nos van a intimidar, por el con-
trario, nos comprometen a for-
talecer nuestro proyecto para 
generar el cambio urgente que 
reclaman las familias morelen-
ses, para rescatar a Morelos de 
la inseguridad, violencia e im-
punidad”. 

LA JORNADA MORELOS

La precandidata a la gubernatura por Movimien-
to Ciudadano, Jessica Ortega de la Cruz, urgió a la 
administración de Cuauhtémoc Blanco a imple-
mentar una estrategia de seguridad que verdadera-
mente garantice paz y tranquilidad a la ciudadanía 
de Morelos.

La también diputada federal, lamentó que todos 
los días en el estado la delincuencia le arrebate la 
vida a mujeres y hombres, por lo que llamó a las 
autoridades encargadas de velar por la seguridad 
de las y los ciudadanos actuar de inmediato para 

lograr erradicar la ola de violencia y crimen que 
prevalece en el estado y que afectan a todos los 
morelenses.

Lo que vive hoy la familia del joven regidor del 
PAN Giovanni Lezama, es lo que padecen los cien-
tos de familias que han perdido a seres queridos a 
consecuencia de la inseguridad, tan solo el día de 
hoy otras dos personas perdieron la vida, uno en 
lomas de Jiutepec y otro en la colonia Satélite de 
Cuernavaca.

Jessica Ortega lamentó que los morelenses viven 
en un estado en manos de la inoperancia y la omi-
sión, frente a lo que se vuelve urgente implementar 
una cultura de Paz para Morelos.
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CARTELERAReyli Barba y 
Fernando 
Delgadillo, 
engalanan la feria 
de Xochitepec

Seres Sintientes Morelos 
alerta sobre abandono 
de mascotas

CLARA VIVIANA MEZA

A partir de este fin de semana 
hasta el 14 de enero se llevará a ca-
bo la Feria de Reyes Magos Xochite-
pec 2024, la cual, además de contar 
con artistas invitados, conservará 
las tradiciones del Pueblo Mágico 
de Morelos.

El comité organizador espera la 
asistencia de más de 20 mil perso-
nas, lo que generará una importan-
te derrama económica tanto para 
comerciantes como para el sector 
hotelero y restaurantero de la lo-
calidad. Los visitantes y expositores 
tendrán el apoyo en seguridad pú-
blica de la Secretaría de la Defensa 
Nacional, Guardia Nacional, Comi-
sión Estatal de Seguridad Pública y 
la Dirección General de Seguridad 
Pública y Tránsito municipal.

Este sábado desde las 6:00 horas, 
se tocarán las Mañanitas en la Pa-
rroquia San Juan Evangelista; a las 
8:00 horas habrá caravana de en-
trega de juguetes en las diferentes 
colonias del municipio; a las 9:00 
horas, carrera de cintas en la plaza 
de toros La Esperanza y el inicio de 
la tradicional Cabalgata de Reyes 
Magos. Se tendrá además concur-
so de caballos bailadores y muchas 
sorpresas más.

Ese mismo día, pero a las 16:30 
horas, se partirá la Rosca Monu-
mental en el zócalo municipal; a las 
17:00 horas se llevará a cabo la tra-
dicional mojiganga; y a las 18:30 ho-
ras, en el estadio Mariano Matamo-
ros, habrá un Show de Drones con 
Piro Musical de La Guerra de Las 
Galaxias. El acceso y el transporte 
para el estadio serán gratuitos.

Para el domingo siete de enero 

el estadio Mariano Matamoros se 
jugará el partido entre las Leyendas 
del América y las Leyendas del Gua-
dalajara. El acceso será gratuito. 
También, a las 19:30 horas se rea-
lizará un jaripeo-baile en la plaza 
de toros La Esperanza en donde se 
presentarán Los Recoditos, el cual 
tendrá un costo de recuperación.

En el Teatro del Pueblo se pre-
sentarán los artistas Jaime Varela, 
La Voz Oficial de Juan Gabriel; El 
Mariachi Gama Mil; Fernando Del-
gadillo; Reyli Barba; Henry Show, 
Marco Flores y la Banda Jerez, en-
tre otros.

Para el 13 de enero Los Tucanes 
de Tijuana también se presentarán 
en el estadio Mariano Matamoros; 
los acompañarán Jerry Coronel, 
Banda Monterivera y Tierra Prohi-
bida. Este evento contará también 
con cuota de recuperación.

ESTRELLA PEDROZA

Integrantes de la Asociación 
Defensora de Animales "Seres 
Sintientes Morelos" recomen-
daron evitar regalar mascotas 
durante el Día de Reyes, ya que 
muchas de ellas terminan siendo 
abandonadas a finales de enero o 
mediados de año.

Pompeya Ramírez, miembro 
de la organización, advirtió: 
"Cuando los invitamos a no com-
prar animales y a adoptar en va-
rios lugares, se ponen ferias de 
adopciones, invitándolos a que 
no hagan esta compra ni hagan 
estos regalos no pensados. Un 
animal regalado en esta fecha 
será abandonado en enero o tal 
vez a mediados del año”.

Agregó: “Hay mucho abando-
no de estos animales; entenda-
mos que son seres que sienten, 
no son cosas. Puede ser que a 
quien se lo regale ni siquiera 
tenga contemplada la responsa-
bilidad que va de 10 a 15 años."

Ramírez también destacó la 
falta de empatía y conocimiento 
de lo que establece   el Código Pe-
nal de Morelos y La Ley Estatal 
de Fauna donde se sanciona el 
abandono de mascotas.

Recordó que “acaba también 
de ser aprobada una iniciativa, 
la reforma de la Ley Estatal de 
Fauna del Estado, ya se han reco-
nocido como sujetos de derecho 
y cuentan ya con las 5 libertades 
que a las cuales tienen derecho 
los animales. Ha habido avances, 
pero también nos hace falta di-

fundir a la población que no sea-
mos irresponsables al regalar."

De acuerdo con el consenso in-
ternacional de protección a los 
animales, las cinco libertades 
de las mascotas son a la alimen-
tación e hidratación, ambiente 
apropiado, buena salud, bien-
estar emocional y expresar su 
comportamiento natural.

La activista hizo hincapié en 
la importancia de informar a la 
población sobre las consecuen-
cias legales del abandono: "Hay 
que tener mucho cuidado y con-
templar en estas fechas todos 
piensan que el regalo ideal para 
el hijo es un animal, pero tene-
mos que tomar en cuenta muy 
bien también que varios de es-
tos animales vienen de criaderos 
clandestinos”, dijo.
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Rosca del Día de 
Reyes y el ingrediente 
prohibido: el acitrón
ALFA PEÑALOZA

El periodo festivo conocido co-
mo “el maratón Guadalupe Re-
yes”, que se extiende desde el 12 
de diciembre hasta el 6 de ene-
ro, llega a su culminación este 
sábado con la celebración de la 
tradicional Rosca de Reyes, una 
festividad profundamente arrai-
gada en la cultura mexicana.

En este día, es costumbre que 
las familias mexicanas se reú-
nan para compartir la Rosca de 
Reyes, una pieza de panadería 
tradicional. El delicioso pan se 
elabora con masa dulce, se ador-
na con rodajas de frutos secos o 
cristalizados y se aromatiza con 
agua de azahar. La tradición tie-
ne sus raíces en la época de La 
Colonia española y ha ganado 
gran popularidad a lo largo de 
los años.

Según el Servicio de Informa-
ción Agroalimentaria y Pesquera 
[1] esta tradición tuvo origen des-
de el antiguo Imperio Romano 
que con motivo de la celebración 
del solsticio de invierno elabora-
ban unos panes redondos hechos 
con miel, nueces, dátiles e higos, 
en cuyo interior se escondía un 
haba que daba la fortuna de 
ser nombrado rey por un día a 
quien la encontrara en su trozo 
de pan. Muchos años después, 
esta tradición llegó a Francia en 
donde desde la baja Edad Media 
se utilizaba para conmemorar 
la culminación de las fiestas de 

Navidad. Cuando esta tradición 
llegó a España, la Iglesia Cató-
lica la cristianizó para celebrar 
la Epifanía que es la noche en la 
que los Reyes Magos conocieron 
al Niño Jesús.

En España es donde se comen-
zó la tradición de adornar el pan 
con frutas escarchadas y escon-
der una figurita para simbolizar 
cuando José y María escondie-
ron a Jesús de Herodes. 

Cada elemento de este tradi-
cional pan esconde un significa-
do: según la fe católica la forma 
ovalada de la rosca representa 
el círculo infinito del amor a 
Dios, las frutas secas cristali-
zadas representan las joyas de 
las coronas de los Reyes Magos 
y como ya mencionamos el mu-
ñeco escondido representa al 
Niño Jesús.

Las frutas pueden variar de-
pendiendo de la región, pero 
comúnmente incluyen higos, 
cerezas, cáscaras de naranja y el 
conocido acitrón que ha sido ex-
cluido de las recetas mexicanas, 
ya que este dulce de tonalidades 
blanco-amarillentas deriva de las 
biznagas las cuales encuentra en 
peligro de extinción. La Secreta-
ría de Agricultura y Desarrollo 
Rural [2] informa que, debido 
a prácticas de explotación no 
sostenibles, comercio ilegal y la 
degradación de su hábitat, éstas 
figuran en la lista de especies en 
riesgo, con restricciones comer-
ciales implementadas para su 
preservación.

De acuerdo con un post en X 
de la Facultad de ciencias de la 
UNAM [3], la planta solo crece 
un centímetro por año, por lo 
que, al extraer la pulpa nece-
saria para el dulce, se frena su 
evolución. 

La posible desaparición de la 
biznaga tendría consecuencias 
negativas para el ecosistema, ya 
que desempeña funciones clave 
como la retención y filtración del 
agua de lluvia, la prevención de 
la erosión del suelo y la provisión 
de néctar para insectos polini-
zadores.

Preservar la tradición de la 
Rosca del Día de Reyes implica 
también cuidar del medio am-
biente, y evitar el uso del acitrón 
para promover prácticas más 
sostenibles en la elaboración de 
este pan parte de nuestra iden-
tidad, y así honrar nuestras tra-
diciones de manera consciente y 
responsable.

[1] De Información Agroalimentaria 
Y Pesquera, S. (s. f.). ¿Conoces el origen 
y significado de la Rosca de Reyes? gob.
mx. https://www.gob.mx/siap/articulos/
conoces-el-origen-y-significado-de-la-
rosca-de-reyes?idiom=es

[2] De Agricultura Y Desarrollo Ru-
ral, S. (s. f.). Acitrón, dulce regalo del 
desierto. gob.mx. https://www.gob.mx/
agricultura/es/articulos/acitron-dulce-
regalo-del-desierto

[3] Facultad de Ciencias UNAM [@
fciencias] (2021, 01,06) Evitemos el aci-
trón. ¡Feliz día de reyes magos! X.  

lajornadamorelos.mx

La larga odisea 
de los Reyes 
Magos en 
Cuernavaca
LA JORNADA MORELOS

Madres y padres de familia de Mo-
relos se convirtieron en ayudantes 
de Melchor, Gaspar y Baltazar, para 
ayudarles a encontrar los juguetes, 
juegos, ropa y otros regalos que en 
miles de cartitas la niñez morelense 
pidió a los tres Reyes Magos como 
parte de la tradición con la que con-
cluyen los festejos navideños.

Los recorridos iniciaron desde el 
principio de la semana, pero este 
viernes los asistentes de los Reyes 
Magos repletaron los supermerca-
dos, mercados, tianguis, jugueterías 
y plazas comerciales para conocer 
precios de los regalos que los niños 
pidieron en sus cartitas, enviadas 
por globos al cielo o conveniente-
mente colocadas en forma de rollo 
dentro de un zapato del infante 
beneficiario de los obsequios que, 
si fueron buenos y la economía lo 
permitió, llegaron en la madrugada 
de este sábado.

Desde temprano, en el tianguis 
de Día de Reyes que los semifijos 
instalaron en las calles del centro 
de Cuernavaca, cientos de padres 
de familia, con los deseos de sus ni-
ños en la memoria o en pequeñas 
notas, recorrieron el largo pasillo 
de la calle Guerrero, flanqueado por 
exhibiciones de carritos, miniatu-
ras de máquinas de construcción, 
muñecos, dinosaurios, pelotas, pe-
luches y también, pese a todas las 
recomendaciones, miniaturas de 
armas de juguete.

Casi en la entrada del tianguis 
eran recibidos por un trío de mo-

delos vestidos a la usanza árabe, dos 
de ellos con enormes barbas falsas 
que simulaban a los tradicionales 
reyes de oriente. Aunque no eran 
la mejor reproducción de Melchor, 
Gaspar y Baltazar, pese a las ganas 
que le echaban, sirvieron para que 
familias y turistas se tomaran foto-
grafías con ellos.

Las reproducciones de perso-
najes de caricaturas infantiles, co-
mo Paw Patrol, Blue, la Granja de 
Zenón, y otros estaban presentes, 
pero también otros personajes no 
tan infantiles, como Merlina y hasta 
Chucky, ese muñeco mal portado 
de la franquicia de películas de te-
rror.

La mayor parte de los asistentes 
sólo preguntaban precios y, como 
buenos ayudantes de los Reyes Ma-
gos, los anotaban para comparar 
con otros sitios porque, aunque el 
flujo de personas era impresionante 
en el tianguis, no era el único insta-
lado en la ciudad.

También los mercados municipa-
les y supermercados mostraron una 
alta afluencia de padres de familia 
que anotaban en listados para los 
Reyes Magos gastos de entre tres-
cientos y dos mil pesos en obsequios 
para los pequeños. Como cada año 
desde hace más de una década, los 
juguetes más requeridos fueron, 
para las niñas, las muñecas, Barbie 
sigue siendo la más solicitada pero 
la competencia se ha cerrado con 
otras miniaturas como Ladybug, la 
casa de muñecas Gabby’s Dollhou-
se, la de Wish hecha con bloques de 
Lego, sirenas y muñecos de peluche. 
Mientras para los niños, las listas 
de los más vendidos reportan los 
carritos miniatura de Hot Wheels 
(algunos con enormes pistas para 
hacerlos correr), juegos de bloques 
de Lego, y personajes miniaturas de 
las series adaptadas para niños de 
Star Wars (Grogu es por segundo 
año consecutivo el favorito de la 
franquicia) o pequeños dinosaurios 
de la serie Jurassic Park.

Otras cosas que pidieron los niños 
de Morelos a los reyes Magos fue-
ron videojuegos, Hogwarths Lega-
cy, Super Mario Bros. Wonder, The 
Legend of Zelda, Mario Kart 8, y el 
EA Sports FC 24 fueron de los más 
pedidos para esta temporada.

El flujo de madres y padres de 
familia por los pasillos en que se 
exhiben juguetes en todo Morelos 
continuó prácticamente todo el 
día. Los padres avisaron a los Reyes 
Magos que ya entrada la noche se 
fueron de compras a los locales que, 
ya entrada la noche, empezaban a 
ofrecer ofertas aún mayores a las 
que habían promocionado durante 
el día. Luego hicieron, como cada 
año, su veloz recorrido por las casas 
de Morelos. Misión cumplida.
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Cuartoscuro:
38 años de 
periodismo 
visual
LA JORNADA MORELOS

En 2024 la agencia de fotogra-
fía y editora Cuartoscuro [https://
cuartoscuro.com/] cumple 38 años 
de crear, recopilar y resguardar el 
acervo de fotografía periodística 
más importante de México; su fun-
dador, Pedro Valtierra, también ce-
lebra este año el 31 aniversario de la 

revista para fotógrafos con el mismo 
nombre [https://revistacuartoscuro.
com/].

La Jornada Morelos se enorgu-
llece de contar con el apoyo de tan 
importante empresa y le desea un 
próspero futuro. Con sus imágenes, 
Cuartoscuro se ha convertido en el 
testigo más fiel de la historia recien-
te de nuestro país. 

“Cuando salí de La Jornada en abril de 1986 inicié la agencia Cuartoscuro sin recursos 
económicos, sólo con el apoyo de algunos amigos, entre ellos Socorro Díaz, quien me 
ofreció una página de fotos a la semana en el periódico El Día que ella dirigía, también 
Benjamín Wong Castañeda me dio un espacio en el semanario Punto. Le mandé un 
texto sobre lo que pensaba de la edición y uso de la fotografía en los medios impresos. 
Hoy revisando y clasificando mi archivo de documentos, me he encontrado con este y 
otros documentos de mi andar por el periodismo desde 1975 de manera profesional, 
aunque hago fotos desde 1972. Muchos años y muchas historias.

Pedro Valtierra”
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CLARA VIVIANA MEZA 

En respuesta a la organización 
ciudadana "Morelos Rinde Cuen-
tas", que acusó al Tribunal Electoral 
del Estado de Morelos (TEEM) de 
ser única institución que aumentó 
sueldos para 2024, el órgano juris-
diccional aclaró que estos no han 
sido modificados recientemente, 
como falsamente se informó. 

La magistrada presidenta del Tri-
bunal local, Ixel Mendoza Aragón, 
a través de un comunicado, aclaró 
que no ha habido modificaciones en 
más de cuatro años, conservando 
el Tabulador de Sueldos y Salarios 
vigente del 2023 para el ejercicio 
fiscal del primero de enero al treinta 
y uno de diciembre de este año.

Asimismo, detalló que el artículo 
10 de la Ley de Disciplina Financie-

ra de las Entidades Federativas y 
los Municipios vigente señala que, 
en materia de servicios personales, 
se observarán varios criterios, en-
tre los que destacan la asignación 
global de recursos para salarios 
que se apruebe en el Presupuesto 
de Egresos.

"Tendrá como límite, el produc-
to que resulte de aplicar al monto 
aprobado en el Presupuesto de 
Egresos del ejercicio inmediato 
anterior, una tasa de crecimiento 
equivalente al valor que resulte 
menor entre el tres por ciento de 
crecimiento real", agregó.  

En este tenor de ideas, el TEEM 
negó, "categóricamente", que ha-
ya tenido incremento alguno en el 
ejercicio fiscal 2024, conservándose 
los sueldos, salarios y demás presta-
ciones vigentes desde hace más de 
cuatro años.

O Foto: Redes Sociales

Obra pública a cargo del 
Ejército afecta a 
constructores: CMIC 

Magistradas 
electorales no 
han aumentado 
su salario en 
cuatro años

CLARA VIVIANA MEZA

La Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC) delegación Morelos afir-
mó que sus agremiados se han visto perjudicados 
durante los últimos cinco años, toda vez que las 
grandes obras que se realizan en el país están a 
cargo de las fuerzas castrenses. 

Así lo refirió el presidente de la agrupación 
local, Armado Núñez Iragorri, quien lamentó que 

el Gobierno Federal ya no los tome en cuenta 
para concursar siquiera por la licitación de un 
proyecto, lo que lamentó al sostener que ellos 
no se dedican a esa función. 

“Nos está afectando a todos porque los mis-
mos impuestos no se están pagando, no se está 
cubriendo el seguro social y todo eso se hace una 
cadena que detona en contra nuestra porque no 
llegan los recursos a los estados y todo se queda 
en el Ejército”, dijo. 

En este sentido, refirió que las afectaciones 

también merman para la disminución de las fuen-
tes de empleo, ya que por ejemplo contratan a 
mano de obra pero no pagan seguro social, a di-
ferencia de cámaras empresariales que si otorgan 
las prestaciones de ley.

“Es una subcontratación. El Ejército no mues-
tra nada. No hay transparencia en los recursos 
porque son temas de seguridad nacional, pero 
no hay un retorno de inversión o impuestos que 
normalmente las constructoras sí debemos de 
tener.”, puntualizó.


	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	
	



